
本报记者 黄榆

云南农业大学“咖啡科学与工程”专业是

全国首个咖啡本科专业，今年，这个专业招入

了首批新生，来自全国 11个省市区。

首个咖啡本科专业，到底要培养具备何

种技能的人才呢？带着这样的问题，《工人日

报》记者走进了位于云南省普洱市的云南农

业大学热带作物学院。

从咖啡树到一杯咖啡

记者从招生简介了解到，该专业培养的

人才将“具备扎实的自然科学基础知识和咖

啡科学与工程领域的基础理论和基本技能”，

专业课程包括咖啡工厂设计与环境保护、咖

啡营养与健康、世界咖啡贸易学等。云南农

业大学表示，这是“全国首个开办咖啡本科专

业人才培养的专业点”。

据云南农业大学普洱热带作物学院副院

长李学俊介绍，今年“咖啡科学与工程”专业

首次通过高考招生，面向国内 11个省市区共

招录 100人，其中在云南省招录 80人，省外招

录 20 人，主要以理工科考生为主，以培养具

有咖啡新产品、新工艺和新技术的研发及工

程设计能力的复合型人才为目标，注重专业

实践能力建设，与雀巢、星巴克等品牌单位共

建实习实践基地，可实现岗赛融合教学及本

硕博一体化贯通培养。该专业为热带作物学

院 2023年申报的本科新专业，学制 4年，学位

授予门类为工学学士，学院位于普洱，当地成

熟、优质的咖啡产业背景为专业人才的培养

提供了“沃土”。

“咖啡专业的成果一定是香的，但学的过

程却要有吃苦精神。”李学俊说，“一棵咖啡树

怎么种植出来？怎么样进行管理，然后粗加

工，最后获得一杯高品质的咖啡，这些都会贯

穿在专业学习的过程中。”

一头连着产业，一头连着就业

“咖啡科学与工程”专业不仅有食品科学

与工程类基础课程，以及咖啡化学、咖啡加工

学、咖啡烘焙与品评学等专业核心课程，还有

工程训练、技能训练等专业综合实践课程。

新增专业一头连着产业，一头连着就业，通过

搭建创新创业平台，校企结合等体制机制，保

障了学生就业的需求，同时也弥补了国内当

前咖啡专业人才紧缺的现状。

咖啡专业新生陈思源的咖啡情缘始于对

这份独特饮品的浓厚兴趣。她告诉记者，在高

考填报志愿的关键时刻，自己通过教育部阳光

高考平台、云南省招考院的志愿填报辅助系统

以及网上的广泛搜索，意外发现了这个新开的

专业。这个结合了她的兴趣与未来职业规划

的专业，瞬间成为她心中的首选。于是，她毫

不犹豫地将它作为第一志愿，并成功被录取。

“我们虽然是第一批，可能有很多不足，

但我们会努力打好专业基础，为咖啡事业做

出自己的贡献。”陈思源计划考取咖啡品鉴师

等相关证书，并积极参与各类实践活动，提升

自己的综合素质。

我国咖啡产量占全球总产量的 1.1%，其

中约 98%的产量产自云南省。云南的气候与

咖啡豆原产地埃塞俄比亚类似。2022 年，云

南咖啡种植面积达 127 万亩，生豆产量 11.4

万吨以上，综合产值 418 亿元以上。2023 年

云南咖啡种植面积、产量均占全国的 98%以

上，咖啡豆精品率 22%。如今，云南已成为中

国主要的咖啡种植基地。

如何种好咖啡？产业链如何融合发展？

咖 啡 产 业 精 品 率 和 精 深 加 工 率 如 何 提

升？……云南咖啡产业良性发展过程中提出

的一系列政策和措施，一定程度上成了咖啡

产业的解题“说明书”，“咖啡学子”可以在云

南咖啡产业的实际发展过程中，学会体验、读

懂、实践这一张张“说明书”。

需要咖啡全产业链人才

近年来，伴随我国咖啡市场的高速发展，

咖啡行业的人才需求也逐渐发生变化。咖啡

师往往占据咖啡门店日常经营中的关键一

环，产品、体验、服务、甚至品牌内核的传播，

最终的落脚点都在咖啡师身上，对于咖啡师

的个人素养有着较高要求，甚至不少咖啡店

的老板都是咖啡师出身。

据《2024 中 国 城 市 咖 啡 发 展 报 告》，

2023 年中国咖啡产业规模达到 2654 亿元，

咖 啡 产 业 近 3 年 年 均 复 合 增 长 率 达

17.14%。云南作为中国最大的咖啡产区，

咖啡种植面积、产量均占全国总量的 98%以

上，随着咖啡生产、加工企业增多，对于专

业咖啡人才的需求量也在提升。“新兴专业

既是行业发展的需求，也是学科发展的需

求。”云南农业大学热带作物学院院长杨学

虎在接受媒体采访时说，“我们需要咖啡全

产业链的人才，‘咖啡科学与工程’专业培

养的不单单只是某一个方向，是针对整个

产业链条进行培养，学生的就业前景很好，

为我国咖啡产业高质量快速发展提供科技

支撑及人才保障，也为结合本地产业发展

实际推动区域人才供需匹配提供了‘云南

样板’。”

“5 年前我为了学习咖啡的专业知识跑

到国外上课，过程很艰辛。”云南谙客咖啡主

理人朱泽宇说，过去，咖啡从业者多依赖国外

咖啡培训以及国际赛事镀金，攻读咖啡专业

代表着教育背景与行业的匹配性，咖啡从业

者未来也将迎来完整的晋升通道。“云南咖啡

专业的设立，与这两年咖啡在国内快速发展

有密切关系，咖啡人才体系日益完善，是行业

走向成熟的必然结果。”

社会新闻 2024年 12月 14日 星期六 3责任编辑：赵昂 吴丽蓉

E－mail:zhaoang880318@163.com

云南农业大学热带作物学院的“咖啡科学与工程”专业是全国首个咖啡本科专业

咖啡产业链人才何处来

“90后”爱买护肝片？
广西 12315投诉举报中心提示消费者：警惕虚假宣传

本报记者 庞慧敏 本报通讯员 田檬玥

“我平时学习和生活都很忙，不太注重自己的饮食，感觉对

身体有不好的影响。”刘雨竹今年 20岁，是成都工贸职业技术

学院的一名学生。近日，她在朋友的推荐下购买了一瓶鱼油胶

囊，并一直坚持服用到现在，希望能改善自己的身体状况。

刘雨竹并非个例。据《中国美好生活大调查》，2023 年

18～35 岁年轻人消费榜单中，保健养生位列第 3。天猫健康

发布的《2023健康年度词》报告也指出：“90后”在护肝片购买

者中占很大比例。越来越多的年轻人选择用保健品为自己的

健康护航，并将其视为生活中不可或缺的一部分。

记者走访了广西大学周边的部分药店，发现药店售卖的

保健品主要包括维生素矿物质补充剂、安神助眠类产品和滋

补保健类产品等。药店的工作人员均表示，近年来到药店购

买保健品的年轻人数量明显增多，购买的保健品中以维生素

矿物质补充剂居多。

其中一家药店的工作人员告诉记者，药店线下售卖的保

健品一般都带有“蓝帽子”标志，并向记者强调保健品不能替

代药物。记者在外卖平台上搜索“保健品”关键词，发现许多

店家都在图片或介绍中明确标注了“保健品不能代替药物治

疗疾病”等说明，但仍有部分产品未标明提示语。

随着越来越多的年轻人加入保健品的消费大军中，也出

现一些问题。2024年上半年，上海市消保委共受理保健品投

诉 787件，一些面向年轻群体的改善睡眠、肠胃功能或美容养

颜的产品，出现服用后无效果、与宣传不符等问题。

“我之前因为自己的视力很焦虑，看到有很多博主宣传有

一款产品效果很好，我就马上下单了。”四川农业大学英语专

业的大三学生庄祖蕊说。她受网红推荐购买过一款叶黄素护

眼片，每两个月购买一次，一次花费近 300 元。然而，在服用

了一年后，视力问题没有得到改善。

唐挥钧是广西大学农村发展学专业的一名研究生，也是

一位健身爱好者，需要服用健身补剂来补充营养。他向记者

透露，健身领域的保健品虚假宣传问题很多。唐挥钧给记者

介绍了目前市面上推广最多的 11种健身补剂，其中有不少产

品成分与功效不符，涉及虚假宣传。他直言自己刚开始健身

时也上过当：“我买过两款宣称可以促进雄性睾酮水平的产

品，但实际上没有任何作用。”

消费者应该如何选择保健品？广西 12315投诉举报中心

工作人员表示：认准健字号，警惕虚假宣传。该工作人员强

调，消费者在选购保健品时，要认清产品包装上的保健食品

“蓝帽子”标志图片，核对保健品注册号/备案号，通过这些信

息来判断保健品的真伪。

消费者还需警惕商家的虚假宣传。“在我们处理投诉举报

的过程中，经常会遇到消费者投诉一些商家虚假宣传的情

况。”该工作人员表示，一些商家可能会夸大保健品的疗效，声

称其能够治疗高血压、高血糖等疾病，甚至可以替代药物治

疗。但实际上这些宣传往往是不真实的。她特别提醒消费

者：“在购买保健品时要保持警惕，不要轻易被宣传所迷惑。”

阅 读 提 示
随着咖啡生产、加工企业增多，对于专业咖啡人才的需求量也在提升。云南农业大学

开设全国首个咖啡本科专业，针对整个产业链条进行培养，为我国咖啡产业高质量快速发

展提供科技支撑及人才保障。

本报通讯员 吴阿珍

“您好！请您先填写登记表，然后到窗口

办理。”“大哥，先别激动，慢慢说！”“这个按《信

访工作条例》流程，15日内会告知您的。”……

在福建省武平县信访局接访大厅里，每月 15
日县领导接访日，总有老李忙碌的身影。

老李叫李炳仁，今年 67 岁，是一名退休

工人。如今，他也是武平县信访志愿服务队

第一批骨干队员。

老李退休后加入了武平县义工队伍，还

在居住社区成立“近邻评理室”。信访知识宣

传、民情民意收集、陪同来访接待、协助纠纷

调解等志愿服务，都是老李的活儿。因为热

心为困难群众排忧解难，老李曾获评武平县

“最美志愿者称号”。

当好群众身边贴心人

邻里纠纷、家庭矛盾、物业纠纷……社区

往往是各类矛盾纠纷的集中地。这些矛盾纠

纷若得不到及时解决，可能会影响社区乃至

社会的和谐稳定。

自从有了“近邻评理室”，这里总是很“热

闹”，居民有个大事小事的总喜欢到这儿来说

道说道。

社区居民王某房子装修时不慎漏水，引

起楼下钟某不满，两家就赔偿问题引发纠纷，

钟某找到老李请求帮助。老李将双方请到评

理室，与他们面对面沟通。

“楼上楼下住着，远亲不如近邻，大家各

让一步。”针对赔偿金额的矛盾焦点，老李劝

说双方。经过老李调解，最终他们化干戈为

玉帛。

依托“近邻评理室”，当好群众身边贴心

人，7 年多来，老李将矛盾纠纷化解在基层、

化解在源头，赢得了群众的一致好评和点赞。

做来访群众的暖心人

每月县领导接访日，老李都早早来到信

访局接访大厅。来自群众中间的他，很了解

来访群众所思所想所盼，总能“换位思考”，第

一时间发现问题症结所在。

老李经常用自己的亲身经历和法律法

规，耐心为来访群众释疑解惑、明法析理，引

导来访群众依法依规理性反映诉求，最终将

矛盾纠纷化解在萌芽。在接访现场，有不少

来访群众听了老李的分析后，相关政策法规

得到理解，心情逐渐平静下来，心里的顾虑

也打消了，有的甚至当场表示不再上访，回

家去了。

“没有老李的帮助，我的 5600 多元工资

不知道什么时候才能结算清楚。”11 月底，市

民肖某秀对老李的热心帮助感激不已。

原来，肖某秀在一家物业公司务工 1 年

多，却因公司经营不善导致欠薪 3 个月。情

急之下，肖某秀准备信访。

老李获悉后，二话不说，立即帮忙联系

该公司，在多次耐心沟通下，该公司最终

兑现承诺，肖某秀也顺利拿到了被拖欠的

工资。

带头学法普法

“一些群众虽然有较强的维权意识，但法

律知识不足，导致他们在表达诉求时往往比

较片面，影响了信访工作的正常进行。”老李

说，只有让群众知法、懂法，才能更好地守法、

用法。

多年的信访志愿服务经验，让老李认识

到普法的重要性。于是，老李带着一批信访

志愿服务队员，经常利用县领导接访日、农村

圩天宣传《信访工作条例》等法律知识。

他还为群众提供咨询，推动信访工作法

治化宣传进基层，积极引导群众依法、有序、

文明信访，营造办事依法、遇事找法、解决问

题用法、化解矛盾靠法的良好氛围。

“咱们退休工人也有力量!”老李说，“退

休后，我加入信访志愿服务队，就是希望自己

继续弘扬劳动精神、工匠精神，能再奉献一分

余热，带动更多的人帮助有需要的群众，让退

休生活更有意义！”

侵华日军第七三一部队
罪证在哈尔滨集中展出

据新华社电（记者任沁沁 熊丰）记者

13 日从公安部新闻发布会获悉，2024 年 5 月

公安部部署全国公安机关开展打击整治“换

钱党”及衍生违法犯罪专项工作以来，各地

共打掉 263 个涉嫌非法经营、组织偷越国

（边）境、诈骗、非法拘禁等衍生犯罪团伙，捣

毁地下钱庄 100 余个，查明涉案资金流水

800 余亿元。

按照公安部统一部署，各地公安机关协

同澳门警方，加强专案攻坚、组织集中收网，

对“换钱党”及衍生的各类违法犯罪发起凌厉

攻势。行动以来，公安部对 16起重大案件挂

牌督办；国家移民管理局指导珠海、深圳、广

州等地边检机关，共依法查获并向工作专班

移交“换钱党”人员 142名。公安部在珠海设

立前方指挥部，组织相关省份开展 5 次集中

抓捕行动，共抓获犯罪嫌疑人 846名，破获了

一批重大案件。

其中，重庆公安机关破获邓某等人敲诈

勒索案，查明该团伙自 2015 年以来，在澳门

为赌客提供“洗码”“换钱”服务，对赌客实施

非法拘禁、敲诈勒索、虚假诉讼等犯罪行为，

查明涉案资金 8400 余万元。辽宁沈阳公安

机关打掉一个以张某为首的涉嫌非法买卖外

汇犯罪团伙，抓获犯罪嫌疑人 75 名，查明涉

案资金 41 亿元。广西梧州公安机关打掉组

织偷越国（边）境犯罪团伙，抓获犯罪嫌疑人

33 名，摧毁了一条“换钱党”人员利用虚假机

票以“过境”名义进入澳门并长期滞留的偷渡

通道。广东公安机关深化粤澳警务协作机

制，协助澳门警方快速抓获“10·27 抢劫案”

等恶性案件犯罪嫌疑人。

在内地公安机关和澳门警方的共同努力

下，特别是随着“非法汇兑”在澳门立法入刑，

“换钱党”及衍生违法犯罪得到有效遏制。

整治“换钱党” 公安机关捣毁地下钱庄100余个

感受“中国木拱桥传统营造技艺”之美

12月12日，浙江省温州市泰顺县当地村民行走在泰顺县
西旸镇三条桥上。在位于浙闽交界的泰顺县，廊桥为这片居于
群山与溪流之间的土地架起了交通、便捷了群众，孕育出了当
地独有的廊桥文化。从“一守便是一生”的守桥人到人防、物
防、技防合一的监管保护平台，廊桥被泰顺人认真地保护着。

目前，泰顺县境内保存着超过30座古廊桥，其中有15座
被列为全国重点文物保护单位，泰顺县也被誉为“廊桥之乡”，
吸引着各地游客慕名来到这座浙南小城，感受山水交映间源远
流长的“中国木拱桥传统营造技艺”之美。2024年12月5日，

“中国木拱桥传统营造技艺”被列入联合国教科文组织人类非
物质文化遗产代表作名录。 新华社记者 江汉 摄

走进金漆镶嵌工作室
金漆镶嵌是中国传统漆器的重要门类，在中国的漆器百

花园中独树一帜。大到古建上的雕梁画栋，宫殿里的屏风宝
座、家具、牌匾，小到日常生活中的餐具、茶具、文具和首饰等，
都可看到金漆镶嵌的应用。金漆镶嵌作品通常由松木制成木
胎，再施以天然大漆制成漆胎，经过彩绘、镶嵌、雕填、刻灰、断
纹等多种工艺层层髹饰才能完成。2008年，金漆镶嵌髹饰技
艺被列入第二批国家级非物质文化遗产名录。

1957年出生的胡昕从事金漆镶嵌工艺已有48年，她潜心
研究，在工艺技法和艺术风格上实现了新的突破，其创作的金
漆镶嵌作品富丽华贵、庄重典雅、纹饰精美。2015年，胡昕所
在的北京金漆镶嵌有限责任公司（原北京金漆镶嵌厂）与北京
市工艺美术高级技工学校签订了“校企合作”协议，开办了金漆
镶嵌专业定向班，建立了“金漆镶嵌人才培养实训基地”。胡昕
作为客座教师，每周都会去现场授课，为企业培养新一代技术
人才。2019年初，胡昕成立工作室，逐步形成了产品研发、技
艺传承、人才培养三者有机结合、相互促进的传承创新发展体
系，为金漆镶嵌技艺的传承培养了大批后续力量。图为胡昕在
工作室内创作（12月10日摄）。 新华社记者 李欣 摄

在侵华日军第七三一部队本部旧址展出的相关罪证展品（12月12日摄）。
12月13日，侵华日军第七三一部队本部旧址重新对外开放，并推出“侵华日军细菌战

珍贵文物及史料特别展”。
自 2023年冬季以来，侵华日军第七三一部队罪证陈列馆累计接待观众超过 350万人

次。本部旧址重新开放后，进一步形成了新馆、遗址、文物等多维度、立体化展示，警醒世人
以史为鉴、珍爱和平。

新华社记者 王松 摄

退休工人李炳仁加入信访志愿服务队，还成立了“近邻评理室”

“ 咱 们 退 休 工 人 也 有 力 量 ”


